

LE LIEN

raterne

EDITORIAL

« Persévérez dans le lien fraternel ». (d'après Hébreux 13, 1)

SOMMAIRE

EDITORIAL	•
LITTORAL Echos du CP Parcours alpha Dans les familles	2

Veillée de louange RV jeunes adultes Chœur du temple

PREDICATION

DIACONAT	6

4-5

Annonce	SPUC	7	7

NOTES BIBLIQUES	8
Prière	

LES PASTEURS:

Nantes:

Rafaële GONDRAN 06 69 13 17 01 rafaele.gondran@epudf.org Pierrot MUNCH 07 66 06 91 43 pasteur.munch@gmail.com

Littoral:

Eric PERRIER 06 21 66 51 71 ericperrier@sfr.fr

LE LIEN FRATERNEL

15 bis place Edouard Normand 44000 NANTES Janvier - Février 2025 Chers amis lecteurs du Lien,

Voici un édito un peu particulier, puisqu'il a pour objet de vous partager une récente décision du conseil presbytéral sur proposition du comité de rédaction du Lien qui a souhaité passer d'un Lien mensuel à un Lien bimestriel.

Le conseil a proposé de tester cette formule de janvier à septembre prochain afin de l'évaluer avant de se prononcer pour l'avenir.

Le comité du Lien, ses rédacteurs, sa mise en pages et son envoi postal et par mail sont entièrement assurés par des bénévoles. La mise en page, en particulier, requiert du temps et des compétences exigeantes. Par ailleurs, le coût de l'envoi postal est assez onéreux.

Le Lien sera donc envoyé désormais et jusqu'en septembre, tous les mois impairs dans la forme que vous connaissez, par voie postale et par mail.

Comme les événements ne sont pas toujours décidés longtemps à l'avance et pour compenser l'absence de Lien les mois pairs, l'agenda mensuel continuera d'être envoyé par mail les mois pairs (sauf pour l'été). L'agenda des mois pairs sera aussi disponible sur la table « accueil » des cultes.

Dans un monde en constante évolution, où l'information a de plus en plus besoin d'être ciblée et concise, nous essayons de faire au mieux avec les moyens dont nous disposons. Si vous souhaitez rejoindre l'équipe des bénévoles du Lien, en particulier pour la mise en page, n'hésitez pas à vous signaler à un des pasteurs ou des membres du conseil presbytéral.

Merci à tous ceux qui, d'une manière ou d'une autre, œuvrent souvent depuis de longues années à ce que le lien fraternel soit le plus possible maintenu entre tous les membres et amis de l'Église Protestante Unie en Loire Atlantique.

Que le Seigneur vous accompagne pour cette année 2025 qui s'ouvre!

Pierrot Munch

LELIEN 1 JANVIER - FEVRIER -2025

LITTORAL

La Baule et Presqu'île

Culte: Dimanche 5 janvier, 18 heures **Etude biblique**: Jeudi 16 janvier, 18 heures (salle Ste Bernadette, 44 av. de Cuy)

Pornic

Culte:

-Dimanche 19 janvier, 18h, maison st Paul, invité: Jean-Jacques BOURGOIS, diacre -Jeudi 23 janvier, 20h30, église St-Martin de Corsept, célébration œcuménique

Etude biblique œcuménique : vendredi 11

janvier 16h00 Maison St-Paul

Soirée de découverte du Parcours Alpha

Jeudi 9 janvier 2025 à 19h45

Salle Calvin

Le parcours Alpha est une expérience unique pour échanger sur la spiritualité chrétienne, dans un cadre amical et ouvert à tous.

Chaque rencontre commence par un temps de repas convivial, suivi d'un topo Alpha et se termine par un échange bienveillant entre participants.



Contacts

Jean-Pierre au 06 08 96 49 64 Florence au 06 29 88 79 64

échos du Conseil presbytéral du 3 décembre

Le trésorier a présenté la situation des finances. A fin novembre, il manquait encore 52.000 € contre 70.000 € à la même date l'année précédente. Vincent Lefèvre ayant annoncé depuis un an son départ du conseil, une réflexion est menée pour compléter le conseil lors de la prochaine Assemblée Générale le 30 mars prochain. Les membres du conseil présents au synode régional de novembre, certains pour la première fois, ont partagé l'expérience du synode ainsi que les « vœux synode » qui ont été une découverte marquante pour tous. Beaucoup de ces informations sont à retrouver sur le site Internet de la Région Ouest. La discussion sur les modalités de partage de la sainte cène s'est poursuivie et a abouti à la proposition de modalités différentes selon le nombre de personnes et les célébrants présents. Le conseil propose de passer à la double proposition de vin et de jus de raisin et non plus uniquement de jus de raisin. De même les échanges sur le Lien ont continué à la demande du comité de rédaction. le conseil a validé la proposition d'une parution bimestrielle pour une période test jusqu'en septembre prochain.

Dans les familles

Baptêmes

- Noélie MAHEU a reçu le baptême le 1er décembre au temple. Noélie est la fille de Pauline et Clément MAHEU
- Léonie KERBOEUF a reçu le baptême le 1er décembre au temple. Léonie est la fille de Clara MAISSETTE et de Alban KERBOEUF

Assemblée Générale 2025

L'Assemblée Générale de l'Église Protestante Unie en Loire-Atlantique se tiendra le dimanche 30 mars à 10h30. Une convocation sera envoyée courant mars par voie postale aux membres de l'association cultuelle

NANTES ET ENVIRONS

Veillée cecuménique de Louange au temple

Quand j'étais petite, ma mère m'avait appris ce chant :

Chanter est nécessaire, Dieu ne défend pas. Il n'eut pas fait nos voix légères s'Il eut voulu qu'on ne chantât pas.

Dans la même veine, on peut chanter :

Prier est nécessaire, Dieu ne défend pas. Il nous eût fait Un cœur de pierre S'Il eût voulu Qu'on ne priât pas.



Durant les Veillées œcuméniques de Louange, on chante et on prie. De plus, on le fait ensemble, catholiques et protestants : c'est la dimension de « toute la terre habitée » qui est concentrée, pendant une heure et demie, dans notre temple, pour la joie de tous.

Ariane Plet

- Jeudi 16 janvier, 20h30, au temple.
- à l'initiative des musiciens du temple et de Fondacio

Le Chœur du temple

Grâce à la mobilisation de tou·tes, le Chœur du temple dispose aujourd'hui d'un effectif d'une vingtaine de personnes, et d'une belle dynamique qui se confirme à chaque répétition.

Dernièrement, nous avons commencé un parcours dans les psaumes de Goudimel – avec le psaume 42, *Comme un cerf altéré brame* –, dont un bon nombre figure dans notre recueil de chant Alléluia. Nous poursuivons aussi notre travail autour d'extraits du splendide motet de Bach sur le choral « Jesu, meine Freude ».

Chaque voix continue de compter pour consolider notre projet : le Chœur continue d'accueillir chaleureusement toute personne qui aimerait explorer avec nous le répertoire protestant historique, français et allemand en particulier. Nul besoin d'être un.e musicien ne chevronné e pour nous rejoindre : un peu d'oreille et, surtout, une présence régulière aux répétitions suffisent !

Prochaines répétitions : 9 et 30 janvier, 27 février, 27 mars, 24 avril, 15 mai, 5 et 26 juin lechoeurdutemple.org http://lechoeurdutemple.org/; lechoeurdutemple@gmail.com

Jennes adultes : (Re)découvrir l'Ancien Testament

Dans la dynamique de donner leur place aux jeunes adultes dans nos cultes et notre communauté, je leur propose un **partage biblique basé sur la pédagogie Godly Play** le dimanche 19 janvier de 14h30 à 15h30 en salle Calvin au temple.

L'idée est de faire l'expérience d'un récit de l'Ancien testament par une narration soutenue par du matériel. La narration est suivie de différents temps pour se questionner et répondre soi-même et avec les autres, dans un profond respect de chaque sensibilité.

L'épopée d'Abraham et de Sara, ou encore celle de l'Exode, sont rarement lues au culte car il est vrai qu'elles sont longues, sinueuses et souvent choquantes.

Cependant, la mise en récit est dans la Bible un langage pour dire l'action de Dieu. Pour ceux qui s'intéressent aux questions spirituelles, il me semble que cette pédagogie rejoint l'approche narrative du texte biblique développée notamment par le professeur émérite suisse Daniel Marguerat.

Avis donc à tous les jeunes adultes qui se reconnaîtront ou que vous enverrez faire cette découverte!

Morgane Lesage-Giffard 07 82 02 44 93



PREDICATION

Les vallées comblées et les montagnes abaissées

Esaïe 40 1-9; Luc 3, 1-6; Philippiens 1, 4-11

Dans Esaïe 40, Esaïe prophétise pour un des temps les plus sombres de l'Histoire d'Israël après la destruction du Temple en 586 avant J-C et durant 50 ans d'exil. De quoi sentir sa propre fragilité comme l'herbe des champs, et se sentir totalement abandonné par Dieu. Esaïe donne cette prophétie, pour un peuple qui a connu un véritable effondrement.

Début décembre, dans le Journal *Réforme*, Antoine Nouis pointe les effondrements décrits dans la Bible, comme le Déluge et l'Exil et il écrit : « Les effondrements mentionnés dans la Bible nous montrent que nous ne pouvons pas dire : '1'effondrement est impossible' » !

Mais ces effondrements montrent aussi qu'ils ne sont pas « La Fin » mais des occasions de réforme et extraordinaires même s'ils passent par de grandes épreuves.

Durant les 50 ans d'exil à Babylone et les décennies qui ont suivi, il y a eu une refonte de toute la théologie d'Israël en passant d'une théologie de la réussite (Dieu se révèle dans les succès) à une théologie de la crise (chercher Dieu alors que l'on a tout perdu).

C'est aussi l'émergence des plus grandes intuitions christiques : l'universalité du Salut (plus réservé à quelques-uns), la réconciliation des ennemis (le lion s'étendra près de l'agneau), le Serviteur souffrant...

Peut-être qu'actuellement, notre monde ressemble à un grand exil :

- Exil par rapport aux aspirations d'une Humanité heureuse, réconciliée, solidaire après la chute du mur de Berlin, la perspective de l'An 2000 et cette vieille prophétie : « Le 21 ème siècle sera spirituel ou ne sera pas »...
- Le monde actuel semble plus que jamais loin de ces aspirations, voire au bord du gouffre...

Même s'il y a quelques éclaircies comme la réouverture de Notre Dame de Paris avec la rencontre Trump – Zelenski et la même nuit, la chute du régime Syrien.

Mais attention : ne mettons pas notre espérance dans les puissances humaines. C'est justement le message d'Esaïe : «l'herbe sèche et la fleur tombe, mais la parole de notre Dieu subsiste éternellement ». Mettons notre Espérance en Dieu, qui passe aussi par les êtres humains, mais qui est bien au-delà des contingences humaines.

Peut-être qu'aujourd'hui, on a besoin plus que jamais d'entendre la prophétie d'Esaïe qui crie de la part de Dieu qu'il y a du nouveau, qu'un avenir est possible, même si c'est une voix qui crie dans le désert : « préparez le chemin du Seigneur ». Un chemin se prépare, même dans le monde actuel! Et ceux qui entendent cette voix sont appelés à se retrousser les manches pour y œuvrer.

Pour Luc et pour les Évangiles, le chemin à préparer est celui de l'arrivée du Christ, le Messie d'Israël. Revenons au texte de l'Évangile qui nous dit tant de choses!

« La parole de Dieu fut adressée à Jean, fils de Zacharie, dans le désert. »

Zacharie est présenté dès le début de l'Évangile de Luc au chap 1. Il a déjà un certain âge, est marié à Elisabeth qui est stérile. Zacharie est prêtre et il est tiré au sort parmi des centaines de prêtres de sa caste pour officier au Temple. Il « entre dans le sanctuaire du Seigneur pour y offrir l'encens ». C'est là que Zacharie entend un messager de Dieu qui lui annonce la naissance de Jean.

Jean est donc fils de prêtre et lui aussi est prêtre puisque cette charge est héréditaire. Il devrait donc officier au Temple. Mais on le retrouve au désert, un lieu du dépouillement, loin de l'agitation des villes, et c'est là que Jean reçoit la Parole de Dieu.

L'exégète protestant François Bovon commente de manière lapidaire : « Quand Dieu parle, il faut un médiateur, ici l'homme Jean » .

PREDICATION

La « repentance », étymologiquement, signifie « changer de pente ».

Votre vie était sur une pente qui allait au désastre ou qui n'allait nulle part, vous vous sentiez enfermé, perdu, condamné peut-être... Jean annonce : Dieu ne vous enferme pas dans le malheur ; vous avez le droit de changer de pente pour choisir une pente qui va vers la Vie, vers l'Amour, vers du Sens pour vous et pour les autres !

Le terme grec rendu par repentance est encore plus large : « metanoia » traduit aussi par « baptême de changement radical ».

« *Metanoia* » en grec, étymologiquement signifie un « changement de pensée », un changement de « logiciel » dirait-on aujourd'hui, un changement total d'interprétation, de compréhension de notre vie et aussi du monde.

C'est peut-être un des sens de l'image d'Esaïe : « Toute vallée sera comblée, toute montagne et toute colline seront abaissées : ce qui est tortueux sera redressé et les chemins rocailleux seront aplanis. »

Le paysage est appelé à changer ! Le monde est appelé à changer !

Ou peut-être notre regard sur le monde est-il appelé à changer ?

Peut-être que nos grilles d'interprétation du monde sont-elles appelées à changer radicalement? Ce que nous voyons comme des vallées, des creux, des manques, dans le regard de Dieu, c'est positif. Ce que nous voyons comme des montagnes qui nous impressionnent ou qui nous écrasent, dans le regard de Dieu, c'est insignifiant.



Souvent les vallées et les montagnes sont comprises comme les « humbles » *versus* les « superbes ». Les « humbles » seront comblés, les « petits » seront élevés *versus*, les « supérieurs » seront abaissés. Notons que les petits ne sont pas élevés au-dessus des autres, ni les superbes abaissés au-dessous des autres, ce qui correspondrait à une revanche révolutionnaire trop humaine.

Mais tous sont amenés au même niveau de dignité!

C'est la vision de la Communauté chrétienne signifiée en particulier dans le partage de la Cène avec le « cercle », cette chaîne fraternelle de tous les croyants autour de la table de communion, tous au même niveau. Et s'il y a un officiant qui assure le service de la liturgie, il communie en général en dernier pour dire symboliquement qu'il n'est pas au-dessus des autres.

Question : est-ce que vous vous sentez plus vallée ou montagne ?

Ou peut-être qu'une question plus judicieuse serait : « que voyons-nous en nous-même comme vallées et que voyons-nous en nous-mêmes comme montagnes et aussi comme chemins tortueux à redresser ?

C'est là que le « désert » est intéressant, car, pour réfléchir à ces questions, on a besoin de dépouillement, de calme, de retrait par rapport à l'agitation de nos vies et de l'actualité.

Qu'y a-t-il en moi comme vallées à combler ? Qu'y a-t-il en moi comme montagnes à abaisser, comme chemins tortueux à redresser ?

Finalement ce chemin à préparer n'est-il pas encore et toujours dans mon cœur avant d'être chez les autres ou dans le monde entier ?

Et si quelquefois, nous sommes désespérés de nous-même, rappelons-nous cette parole de Paul aux Philippiens : « Celui qui a commencé en vous cette bonne œuvre, la poursuivra jusqu'à son terme »

Le salut est en chemin! Même si le salut est totalement accompli en Christ, le salut reste un chemin pour nous et en nous.

« Celui qui a commencé en vous cette bonne œuvre, la poursuivra jusqu'à son terme ». Si vous vous intéressez à ces lignes que vous êtes en train de lire, c'est que le Seigneur a véritablement commencé cette œuvre en vous.

Ce n'est pas nous qui comblons là où nous sommes en manque, ce n'est pas nous qui abaissons ou qui redressons ce qui est tortueux en nous! C'est le Seigneur qui achèvera en nous l'œuvre de salut qu'il a commencée, même si, bien sûr, nous sommes appelés à faire notre part aussi pour que ce salut s'incarne dans notre vie.

Pierrot Munch, Prédication du 8 décembre 2024

DIACONAT

Repas des bénévoles du Diaconat Protestant :

• le **21 Janvier** à 12h

L'occasion de nous retrouver entre bénévoles et de vous remercier pour votre engagement. Merci d'apporter l'apéritif ou un gâteau. Le plat principal est offert par l'Entraide. Inscription au repas nécessaire. Contacter Débora Mutricy.

Assemblée Générale exceptionnelle

Juste avant le repas, le **21 janvier**, nous organiserons une Assemblée Générale extraordinaire afin de régulariser certains points statutaires.

Inscriptions à Templ'alim:

Nous recherchons des bénévoles pour faire l'accueil café la journée du 20/01 qui est la journée d'inscriptions des nouvelles personnes bénéficiaires.

Vous êtes disponible : <u>lentraide@diaconat-nantes.org</u>.

Distribution alimentaire Templ'alim:

Prochaine distribution le 14 Janvier,

la suivante est le 28 Janvier.

Formation parcours et statut des personnes exilées

le 16 Janvier 18h-20h à l'Entraide:

Audrey Morineau, juriste, propose aux personnes bénévoles une formation de 2h sur le statut des personnes exilées accueillies par l'Entraide.

Si vous êtes intéressé, merci de vous inscrire: <u>audrey.morineau@diaconat-nantes.org</u>

NANTES

Du nouveau pour l'Accueil au Temple

Matinée de réflexion samedi 1er mars, 9h45 à 12h30 salle Calvin

Au moment où le hall d'entrée du temple est en plein réaménagement, il parait opportun et important de faire le point sur le service de l'Accueil au temple.



Beaucoup nous ont témoigné de la joie et de la bénédiction qu'avait été pour eux le fait d'être accueillis au culte, d'être salués par une parole ou un sourire, un mot de bienvenue. (...) Accueillir avec bienveillance, avec amour, avec joie, en regardant les personnes comme de véritables cadeaux nous place dans la suite du ministère de Jésus-Christ. » (Extrait du « Livret de prière pour l'Équipe d'accueil »)

Relire l'expérience des années passées, réfléchir à nouveau sur les objectifs et le sens de notre accueil, chercher dans la Bible les pierres de touche pour nous soutenir dans cette mission, tels seront les ingrédients de la matinée du 1^{er} mars pour l'Équipe d'Accueil élargie à tous ceux qui se posent la question de ce service.

Pour participer, n'hésitez pas à contacter Sylvette Poulet-Goffard qui coordonne l'équipe Accueil. sylvette.poulet-goffard@orange.fr 02 40 89 34 32.

Pierrot Munch

Semaine de prière pour l'unité des chrétiens

L'année 2025 marque le 1700^e anniversaire du premier concile œcuménique chrétien en 325, à Nicée, près de Constantinople. Cette date nous offre l'occasion de réfléchir à la foi commune des chrétiens exprimée dans le Credo formulé lors du concile œcuménique de Nicée. Nous sommes invités à mieux connaître cet héritage commun et à célébrer cette foi toujours vivante et fructueuse.

Programme:

• Vendredi 17 janvier 20h00 à Châteaubriant :

Veillée de prière œcuménique.

Église St Nicolas, Place St Nicolas à Châteaubriant



• Samedi 18 janvier 15h-18h à la Beaujoire : les jeunes aussi se rassemblent (groupe biblique œcuménique des 15-20 ans)

« Crois-tu cela? » (Jean 11,26)

À partir de cinq mots-clés de la foi chrétienne, rencontre entre nos trois confessions à l'occasion de l'entrée dans la semaine de prière pour l'unité des chrétiens.

- Rendez-vous à l'Église orthodoxe St Basile et St Alexis 53 boulevard de la Beaujoire 44300 Nantes
- Samedi 18 janvier à Orvault à 16h30 :

Rencontre œcuménique Salle Notre-Dame à l'église Sainte Bernadette, Place de l'Église, Orvault

• Dimanche 19 janvier à 11h15 :

échange de chaire à l'église Saint Philippe et Saint Jacques à Sautron

La pasteure Rafaële Gondran prêchera durant la messe. Les paroissiens qui le souhaitent sont invités à l'accompagner.

• Dimanche 19 janvier à 18h,

échange de chaire à Pornic

Culte avec la prédication de Jean Jacques Bourgeois, Diacre catholique.

• Lundi 20 janvier à 20h30 au temple Place Edouard Normand

Veillée œcuménique pour la Paix

• Mardi 21 janvier à 20h00 :

Soirée œcuménique avec les Entrepreneurs et Dirigeants Chrétiens (EDC).

Thème : Découvrir l'Œcuménisme : des différences aux richesses partagées

à l'UCO: 31 Rue des Naudières 44400 Rezé. (Lieu à confirmer).

Inscription obligatoire. Participation aux frais de location du lieu : 10 ϵ

Jeudi 23 janvier à 20h30 :

Veillée œcuménique « Crois-tu cela ? »

Paroisse catholique St Clair, la Frat' et l'Église Protestante Unie Salle Ste Anne, Rue Mounet-Sully, Nantes.

• Dimanche 26 janvier à 10h30 au temple :

échange de chaire.

Le père Louis Hervouët donnera la predication

LE LIEN

LES NOTES BIBLIQUES

En devenant « Soif du Dieu vivant », la Bible en 6 ans de l'Alliance Biblique et de la Fédération Protestante de France change de formule. Vous allez dorénavant lire les livres de bout en bout et en 4ans tout l'Ancien Testament et deux fois le nouveau testament. En janvier et février nous lirons l'Evangile de Jean et les trente et un premiers chapitres de la Genèse (à suivre en mars)

Introduction à l'Evangile de Jean

Yves Marie Blanchard¹ intitule son commentaire de Jean « L'Evangile du Christ Roi ». Dans le Chaos du premier siècle de notre ère, le monde juif attendait une nouvelle gouvernance, un roi libérateur, digne héritier de David. Il faut se replacer dans ce contexte pour comprendre ce que royauté et nationalisme voulait dire à l'époque. Très vite les contemporains de Jésus ont vu en Lui la personne providentielle envoyée par Dieu pour le salut de son peuple. En effet, Jésus est bien roi, mais ce n'est pas le roi qu'entendent les hommes d'hier et d'aujourd'hui. L'évangéliste fait dire au mot roi autre chose que ce qu'il signifie communément, même s'il est fils de David, roi d'Israël. De Jean Baptiste qui parle de lui de manière dithyrambique (1.29-39), jusqu'au dialogue avec Pilate (18.2-38), où à la question clairement posée, « es-tu le roi des juifs ? », Jésus répond avec ironie, « Ma royauté n'est pas de ce monde ». Mais l'évangéliste évitera l'expression « royaume de Dieu » sauf avec Nicodème, un pharisien (3.3-5). On sait maintenant que son trône est fait du bois de la croix.

1 - Yves Marie BLANCHARD, *L'évangile du Christ Roi ou la figure johannique de l'agneau*, Desclée de Brouwer, 2012. Yves Marie Blanchard, *La Bible parole une et plurielle*, Salvator, 2019, p 106

Stéphane Griffiths



Prière

Seigneur, tu es toujours plus grand Que nos attentes timides.

Tu accomplis toutes choses nouvelles.

Ouand le monde autour de nous se divise,

Tu suscites une nouvelle unité.

Marche devant nous, toi qui es notre avenir.

Fais-nous chercher des voies nouvelles

Et tenir bon ensemble.

Donne-nous aujourd'hui encore

La certitude que ton Esprit est à l'oeuvre,

Ou'il renouvelle constamment l'unité du monde

Par le Christ notre Seigneur. Amen!

LE LIEN FRATERNEL

Bulletin d'information de l'Eglise Protestante Unie de Loire- Atlantique

Secrétariat : 15 bis place Edouard Normand 44000

Nantes

Directeur de publication : Pierrot Munch.

Secrétaire du Comité de rédaction : Evelyne Fréchet,

e.frechet@orange.fr

Comité de Rédaction : Eric Eozénou, Evelyne Fréchet, France Lecotté, Michelle Merlet, Pierrot Munch

Maquette: Evelyne Fréchet Impression : Nantes Docuworld